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农历猪年的最后一场比赛，上海男篮在客场以90比
103不敌江苏肯帝亚，球队连夜回沪，迎接为期五天的春
节假期。因为肠胃炎的关系，大鲨鱼的老熟人吴冠希此役
作壁上观，未能在场上与自己的老东家来一场直面对话。
三年前的一个决定，让他来到了江苏，不仅在事业上取得
了成功，更收获了让众人艳羡的爱情。

吴冠希 事业爱情美滋滋

三年前的决定，换来生涯“苏醒”
来到江苏肯帝亚的第三个赛季，

吴冠希本赛季多项数据再度刷新了职
业生涯的新高，其中以场均1.7次盖帽
位列全联盟第四，以一个更加攻守均
衡的表现，连续两年入选CBA全明星，
“入选全明星对我来说，就是迈入职业
生涯一个新的阶段，从之前打不上球，
到现在出场时间越来越多，这是一个
蜕变的过程，同时鞭策着自己要在球
场上做得更好。”随着李原宇在去年休
赛期转投四川，这个赛季吴冠希在球
队中拥有了更多的出场时间，这同样
意味着他身上的压力和责任更多了一
份，“李原宇在球队的战术作用很大，
球队对他很倚重。他这次去到四川，对
我们内线球员的压力也很大，因为需
要我们去分摊他的出场时间，但也希
望自己能把握住这个机会。”
三年前的一纸合同，让吴冠希从

上海男篮转投江苏肯帝亚，在这里他
从默默无闻的替补球员，成长为了全
明星球员，这样的转变几乎完美契合
了球队“苏醒”的口号，“确实是非常符
合我当初来到这里的状态。球队当时
比较缺内线，来到这里之后教练跟我
说一直在关注我，知道我的特长和作

用。”吴冠希说道，尽管离开了上海大
鲨鱼，但他偶尔也会关注一下老东家
的状态，尤其是好友罗汉琛和施宇晨
的表现，“小罗是我在国青的队友，施
宇晨是我在奥神的队友，跟他们关系
都很好。这赛季看到施宇晨能够打上
球，挺为他高兴的，其实当初在奥神的
时候，我们老板就很喜欢他，觉得他打
球很有灵性，有自己的想法，能够带动
球队和队友。”
三年时间转瞬即逝，曾经与吴冠

希并肩作战的许多球员都已经离开了
上海男篮这个大家庭，曾经的老大哥
刘炜更是摇身一变成为了刘领队，这
些变化让吴冠希每次来到源深都感慨
颇多，“每年去到上海打客场，感觉一
切都很熟悉，很亲切，不过这几年在江
苏确实蜕变了很多，这些对我来说都
是成长的一部分。”吴冠希说道，“有的
时候真的感觉时间过得很快，其实自
己在队里的时候也没有想过有一天自
己会离开，那时候想着自己很年轻，还
有很大的空间去提升自己，但有些事
情可能就是自然而然发生的。现在回
过头看，我对当初的这个决定还是很
满意的。”

特训成果颇丰，期待重返国字号
出场时间的增多，让吴冠希的身

体上开始出现了一些伤病，尤其是膝
盖和肩膀的伤势，好在有着私人训练
师的陪伴，并没有让伤势进一步影响
到他球场上的表现。和往年一样，去
年夏天，吴冠希前往了美国进行特
训，主要针对一些进攻中的脚步和面
筐技术加以改进，其场均得分的上涨
就是这段时间训练成果的最好展现，
“其实自己特训的内容和队伍对自己
的要求还有些不太一样，球队主要还
是注重体系，以团队打法为主，希望
我做一些掩护去帮助到队友。”吴冠
希说道，“我们球队这赛季阵容其实
有些多变，这也是我很佩服主教练的
一点，因为他不会有一套固定的首

发，而是根据对方的特点，通过录像
分析，进行不同的人员搭配。假如说
对手的四号位是投手，那就会用赵率
舟或者柳伟，如果是面对上海或者深
圳这样的球队，我就会首发。”
布莱克尼的受伤，再加上吉布森的

意外离队，小外援位置上的接连调整，
让这个赛季的江苏肯帝亚褪去了“黑
马”姿态。在昨晚比赛之前，江苏肯帝亚
以10胜19负的战绩位列联盟第15位，距
离季后赛的目标愈发遥远，这也让场边
观战的吴冠希很是着急，“现在球队排
名确实不是很乐观，自己也希望尽快能
够帮助到球队，争取进入季后赛。詹金
斯到队时间也不是很长，希望能够通过
磨合，帮助球队赢下比赛，相信后面一

定会更好。”吴冠希说道，“球队目前为
止对我的要求还是蛮多的，所以希望自
己能够在后面的比赛中做好教练布置
的东西，把过去比赛中出现的一些错误
去改正，把自己去年夏天练的东西展现
出来并帮助到球队。”

作为新生代球员中的佼佼者，有
目共睹的进步让吴冠希在2018年入选
了当时李楠挂帅的中国男篮红队，只
是因为伤病的关系，他遗憾错过了雅
加达亚运会，但这并不妨碍他心中为
国争光的渴望，“动力其实一直都在，
我的梦想就是能够进入国家队，穿上
印有国旗的球衣去比赛。对于我来说，
还是要先做好自己的事情，机遇来了
就看自己能否抓住。”

神仙眷侣引人艳羡，母亲有个冠军梦
从求婚成功，到正式领证，短短一

年的时间，吴冠希对张常宁的称谓从
“宝宝”变成了“媳妇儿”，在前不久进
行的CBA全明星赛上，结束联赛征程
的张常宁更是现身广州支持吴冠希，
一时间让这对体育圈内的“神仙眷侣”
成为了不少球迷热议的话题，“其实没
有什么压力，因为我这个人还是比较
看得开的，对我来说一点都没有影响。
对我来说，每个人都有自己的想法，我
们只要做好自己就行了。”吴冠希坦言
自己并不介意大家对他场外的关注高
于球场内的表现，“这是大家的选择，
我们没有办法去左右别人，也没有办
法控制别人的想法，既然这样就不必
要太纠结于这些方面。”

去年9月29日，中国女排在女排
世界杯上以11连胜的傲人战绩夺得冠
军，其中从伤病中走出的张常宁在这

届大赛中完成了涅?重生，让人重新
看到了在里约奥运会上与朱婷搭档相
得益彰的主攻手。巧合的是，在张常宁
登上最高领奖台的那天，恰逢吴冠希
的24岁生日，这块沉甸甸的金牌自然
成为了他最好的生日礼物，并且在第
二天就向队里请假前往北京接机，“这
其实是我们的一个约定，在去日本之
前，我就跟媳妇儿说好了，夺冠就去接
她，可能也让她在比赛中更有动力
了。”话音未落，吴冠希自己都笑了，
“接到她之后，我们就一起吃了个饭，
因为她回来之后也比较忙，所以没有
待太多时间。”
同为运动员，张常宁之于吴冠希

而言，是妻子，更是学习的榜样，“她也
是经历了受伤之后的低潮，才重新站
起来的，我觉得这就是‘女排精神’，就
是遇到困难不放弃。我觉得她真的挺

不容易的，身体有各种大大小小的伤
病，需要自己去克服，而且还要去稳固
自己的位置，毕竟在国家队的竞争是
很激烈的，有些时候她会自己去加练。
我记得有一阵子，大家对她有些诟病，
作为女孩子来说可能对这些比较上心
和敏感，我也是用自己的方法尽可能
地去帮助她调整心态。”尽管赛季期
间，吴冠希和张常宁碰面的时间并不
算多，只能依靠视频来了解彼此的近
况，但两人之间的情感却有增无减，
“只要时间允许，我们都会看彼此的比
赛，说一些互相鼓励的话，针对一些问
题也会给出一些建议到对方。”
毫无疑问，吴冠希的成功离不开

家人的关注与支持，除了张常宁之外，
他的母亲冯一清也会经常来到球馆为
自己的儿子加油。值得一提的是，在本
赛季主场对阵青岛男篮的比赛，吴冠

希在母亲的注视下拿到了职业生涯新
高的28分，“她坐在场边我会精神比较
集中，她会一直跟我强调在球场上要
集中注意力。”作为浙江女排曾经的一
员，冯一清自然了解付出的重要性，以
至于有些时候连她自己都觉得对儿子
的批评有些“不太给面子”，“主要是希
望他能够在比赛中把训练的内容打出
来，因为人的价值就是要把自己有的
东西发挥出来，发挥不出来就是自己
无能，不能去指责别人。有时候他会觉
得我讲话太犀利了，但我说外婆对妈
妈就是这样的，这是一种传承。”爱之
深，责之切，在谈到吴冠希时，冯一清
的眼神中流露出的全是爱意，“我的愿
望当然是希望他能够在CBA拿一次冠
军，这也是他的愿望，当然这也要看机
遇，不过只要他做的决定，我都会无条
件支持。”
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